



Peran Koperasi Terhadap Kesejahteraan Ekonomi Masyarakat di Desa Air Kelik

Sindi Aprilia

Institut Agama Islam Negeri Syaikh Abdurrahman Siddik Bangka Belitung
sindiaprilia173@gmail.com

Dela

Institut Agama Islam Negeri Syaikh Abdurrahman Siddik Bangka Belitung
ddela686@gmail.com

Titik Kusmanti

Institut Agama Islam Negeri Syaikh Abdurrahman Siddik Bangka Belitung
titikkusmanti0@gmail.com

Abstract

This research aims to understand the role of the Aik Nyato Lestari Cooperative in enhancing the economic welfare of the Air Kelik Village community, East Belitung Regency. Indonesia, as an agrarian country, has many villages that rely on the agricultural sector and small enterprises. Air Kelik Village faces challenges in access to capital, technology, and markets, making cooperatives a potential solution. Through cooperative management socialization conducted by the KKN team group 15 IAIN SAS BABEL, it is hoped that the community's understanding of cooperatives can be improved. The Aik Nyato Lestari Cooperative, with a vision to create an advanced, prosperous, and independent community economy, has various work programs to support its members. This research uses qualitative methods through interviews and focus group discussions. The results show that the cooperative plays an important role in procuring raw materials, marketing products, and increasing member income, although there are still financial management issues that need to be addressed. Additionally, this cooperative also promotes environmental sustainability through more eco-friendly farming practices. The implementation of skill training programs for cooperative members has also proven to enhance both individual and collective capacities in managing businesses more efficiently. In conclusion, the Aik Nyato Lestari Cooperative has a significant contribution in improving the economic and social welfare of the Air Kelik Village community, although further development is needed in managerial and operational aspects.

Keywords: cooperative, economic welfare, palm oil plantation, Air Kelik village, awareness campaign

Abstrak

Penelitian ini bertujuan untuk memahami peran Koperasi Aik Nyato Lestari dalam meningkatkan kesejahteraan ekonomi masyarakat Desa Air Kelik, Kabupaten Belitung Timur. Indonesia, sebagai negara agraris, memiliki banyak desa yang bergantung pada sektor pertanian dan usaha kecil. Desa Air Kelik menghadapi tantangan dalam akses modal, teknologi, dan pasar,

Submission:
2024-08-03

Revised:
2024-10-21

Published:
2024-11-30

sehingga koperasi menjadi solusi potensial. Melalui sosialisasi manajemen koperasi yang dilakukan oleh tim KKN kelompok 15 IAIN SAS BABEL, diharapkan pemahaman masyarakat tentang koperasi dapat ditingkatkan. Koperasi Aik Nyato Lestari, dengan visi mewujudkan ekonomi masyarakat yang maju, sejahtera, dan mandiri, memiliki berbagai program kerja untuk mendukung anggotanya. Penelitian ini menggunakan metode kualitatif melalui wawancara dan diskusi kelompok. Hasil penelitian menunjukkan bahwa koperasi memainkan peran penting dalam pengadaan bahan baku, pemasaran produk, dan peningkatan pendapatan anggota, meskipun masih terdapat kendala dalam manajemen keuangan yang perlu diperbaiki. Selain itu, koperasi ini juga mendorong keberlanjutan lingkungan melalui praktik pertanian yang lebih ramah lingkungan. Implementasi program pelatihan keterampilan bagi anggota koperasi juga terbukti meningkatkan kapasitas individu dan kolektif dalam mengelola usaha secara lebih efisien. Kesimpulannya, Koperasi Aik Nyato Lestari memiliki kontribusi signifikan dalam meningkatkan kesejahteraan ekonomi dan sosial masyarakat Desa Air Kelik, tetapi masih perlu pengembangan lebih lanjut dalam aspek manajerial dan operasional.

Kata Kunci: *koperasi, kesejahteraan ekonomi, perkebunan kelapa sawit, Desa Air Kelik, sosialisasi kesadaran*

Latar Belakang

Indonesia sebagai negara kepulauan di dunia, memiliki perekonomian yang sangat beragam. Sebagian besar penduduknya tinggal di daerah pedesaan yang bergantung pada sektor pertanian dan sumber daya alam lainnya. Meskipun pertanian adalah sektor yang penting, ketergantungan pada pertanian sering kali membuat ekonomi desa rentan terhadap fluktuasi harga komoditas dan perubahan iklim.¹ Selain itu, produktivitas pertanian di desa seringkali rendah karena penggunaan teknologi yang ketinggalan zaman dan keterbatasan. Banyak desa juga bergantung pada usaha kecil dan mikro yang dikelola oleh keluarga. Usaha-usaha ini sering kali memiliki keterbatasan dalam hal akses pasar, modal, dan teknologi. Keterbatasan ini membatasi potensi pertumbuhan dan keuntungan, serta berpengaruh pada kestabilan ekonomi masyarakat. Salah satu alternatif dalam memperbaiki perekonomian di pedesaan adalah adanya koperasi sebagai badan usaha.

Di Indonesia, koperasi telah lama diakui sebagai salah satu instrumen penting dalam menggerakkan roda perekonomian masyarakat dengan prinsip gotong royong dan kebersamaan. Koperasi adalah suatu bentuk kerjasama dalam lapangan perekonomian. Kerjasama ini diadakan oleh orang-orang yang memiliki kesamaan jenis kebutuhan hidup mereka. Orang-orang ini bersama-sama mengusahakan kebutuhan sehari-hari yang mereka butuhkan.

Desa Air Kelik, seperti banyak desa lainnya, mengandalkan koperasi untuk meningkatkan kesejahteraan ekonomi warganya. Desa ini memiliki latar belakang

¹ Badan Pusat Statistik Indonesia. (29 April 2020). *Statistik Indonesia 2020*. Diakses pada 30 Juli 2024, dari <https://www.bps.go.id/id/publication/2020/04/29/e9011b3155d45d70823c141f/statistik-indonesia-2020.html>

ekonomi yang sederhana, dengan sebagian besar penduduknya bergantung pada sektor pertanian dan usaha kecil. Akses terhadap modal, teknologi, dan pasar seringkali menjadi tantangan utama bagi masyarakat desa ini. Di tengah keterbatasan ini, koperasi muncul sebagai solusi potensial yang mampu mengumpulkan sumber daya, menyediakan akses ke pembiayaan, serta mendukung kegiatan ekonomi yang berkelanjutan dan inklusif. Namun, masih sering ditemui pandangan di masyarakat bahwa koperasi hanya berfungsi sebagai lembaga simpan pinjam dengan sistem yang mirip dengan bank. Pemahaman yang terbatas tentang jenis dan fungsi koperasi dapat menghambat pemanfaatan penuh dari berbagai layanan dan keuntungan yang ditawarkan oleh koperasi.

Berdasarkan hal di atas, tim KKN kelompok 15 IAIN SAS BABEL bersama pihak Desa dibantu oleh Badan Usaha Koperasi yang ada di Desa Air Kelik mengadakan Sosialisasi Manajemen Koperasi. Kegiatan ini bertujuan untuk membantu meningkatkan pemahaman masyarakat mengenai berbagai jenis dan fungsi koperasi, serta memperkenalkan cara pengelolaan koperasi yang efektif dan transparan. Melalui sosialisasi ini, diharapkan masyarakat dapat lebih memanfaatkan layanan koperasi untuk meningkatkan kesejahteraan ekonomi dan sosial mereka. Informasi yang didapatkan dalam kegiatan tersebut turut menjadi bahan dalam penelitian ini untuk mengukur sejauh mana koperasi mampu berkontribusi dalam peningkatan perekonomian masyarakat.

Kajian Pustaka

1. Koperasi

Menurut Peraturan Menteri Koperasi dan Usaha Kecil dan Menengah Republik Indonesia No. 25 Tahun 1992 tentang Perkoperasian, koperasi adalah suatu badan usaha yang anggotanya terdiri dari individu atau badan hukum koperasi yang menjalankan kegiatan berdasarkan prinsip-prinsip koperasi dan berfungsi sebagai gerakan ekonomi rakyat yang berasaskan kekeluargaan. Pengertian lain dari koperasi adalah sebuah usaha bersama yang bertujuan untuk memperbaiki kondisi ekonomi para anggotanya melalui kerjasama dan tolong-menolong. Berdasarkan definisi ini, koperasi adalah badan usaha yang terdiri dari kelompok orang atau badan hukum yang bekerja sama untuk menjalankan usaha, dengan kegiatan yang berlandaskan prinsip-prinsip koperasi dan berfungsi sebagai gerakan ekonomi rakyat yang berasaskan kekeluargaan.² Koperasi adalah organisasi bisnis yang dimiliki dan dikendalikan oleh anggota-anggotanya untuk memenuhi kebutuhan dan aspirasi ekonomi, sosial, dan budaya mereka melalui usaha bersama yang demokratis. Prinsip-prinsip koperasi yang dikembangkan oleh *International Co-operative Alliance (ICA)* mencakup partisipasi terbuka dan sukarela, kendali demokratis oleh anggota, partisipasi ekonomi anggota,

² Fahrudin, Maulidatul Fitri, dan Sunaika, "Analisa Peran Sumber Daya Manusia Dalam Manajemen Operasional Terhadap Koperasi PP. Nurul Jadid," *Jurnal Keadaban* 4, no. 1 (2022): 4.

otonomi dan kemerdekaan, pendidikan, pelatihan dan informasi, kerja sama antar koperasi, serta kepedulian terhadap komunitas.³

Tujuan utama koperasi adalah meningkatkan kesejahteraan anggota khususnya dan masyarakat pada umumnya. Koperasi Indonesia merupakan perkumpulan orang-orang, bukan perkumpulan modal sehingga laba bukan merupakan ukuran utama kesejahteraan anggota. Meskipun keduanya merupakan satu kesatuan yang tidak dapat dipisahkan, manfaat jasa koperasi adalah lebih utama bagi anggota dari pada laba untuk sendiri. Kesemuanya ini dapat dicapai secara seimbang apabila dalam kegiatannya ada penyatuan unit-unit usaha yang disumbangkan oleh masing-masing anggota. Tugas utama perusahaan koperasi adalah menunjang kegiatan usaha para anggotanya dalam rangka meningkatkan kepentingan perekonomian para anggotanya melalui pengadaan barang dan jasa yang butuhnya, yang sama sekali tidak tersedia di pasar, atau ditawarkan dengan harga, mutu, atau syarat-syarat yang lebih menguntungkan dari pada yang ditawarkan pada anggota di pasar atau oleh badan-badan resmi.⁴

Prinsip-prinsip koperasi menurut UU No. 25 Tahun 1992 yang berlaku di Indonesia adalah sebagai berikut:⁵

1. Keanggotaan sukarela dan terbuka: anggota koperasi bergabung atas kesadaran dan kemauan sendiri, dengan keyakinan bahwa koperasi dapat meningkatkan kesejahteraan mereka. Partisipasi aktif anggota dalam kegiatan koperasi sangat penting.
2. Pengelolaan demokratis: setiap anggota memiliki hak suara yang sama dalam pengelolaan koperasi. Pengurus koperasi dipilih dalam rapat anggota dan berasal dari anggota itu sendiri. Demokrasi ini berarti semua anggota bebas menyampaikan pendapat sesuai ketentuan yang berlaku.
3. Pembagian sisa hasil usaha (SHU) secara adil: shu dibagi berdasarkan besarnya jasa usaha masing-masing anggota. Anggota dengan modal besar menerima shu yang lebih besar, begitu pula sebaliknya.
4. Balas jasa terbatas terhadap modal: anggota sebagai pemilik, pemodal, dan pelanggan koperasi tidak boleh menuntut bunga tinggi atas modal yang ditanamkan, karena ini akan membebani diri mereka sendiri. Modal digunakan untuk melayani anggota dan masyarakat.
5. Kemandirian: koperasi harus mandiri dalam pengambilan keputusan usaha dan organisasi, dengan mengutamakan otonomi dan tanggung jawab. Peran aktif anggota sangat menentukan kemandirian koperasi.

³ D Rodgers, "Guidance Notes to The Co-operative Principles," *International Co-operative Alliance: Brussels, Belgium*, 2015.

⁴ Ryan Irwansyah Pasaribu dan Kusmilawaty, "Analisis Peran Koperasi Dalam Meningkatkan Kesejahteraan Anggotanya (Studi Kasus Pada Koperasi Pegawai Negeri Pemerintah Kota Medan)," *Jurnal Mutiara Ilmu Akuntansi (JUMIA)* 2, no. 2 (2024): 361, <https://doi.org/10.55606/jumia.v2i2.2940>.

⁵ Kurniawati Tiktiak, "Peranan, Nilai dan Prinsip Perkoperasian di Indonesia," *Jurnal Ilmiah Mahasiswa AGROINFO GALUH* 9, no. 1 (2022): 394–395.

6. Partisipasi aktif anggota: anggota berperan aktif dalam kegiatan ekonomi koperasi, baik sebagai pengurus, pengawas, maupun anggota yang berkontribusi dalam usaha koperasi.
7. Kerja sama antar koperasi: koperasi bekerja sama di tingkat lokal, nasional, dan internasional untuk memperkuat gerakan koperasi dan memberikan manfaat lebih besar bagi perekonomian.
8. Pendidikan dan pelatihan: koperasi menyelenggarakan pendidikan dan pelatihan untuk anggota dan masyarakat umum. Ini bertujuan meningkatkan kemampuan anggota dan kesadaran masyarakat akan peran koperasi dalam meningkatkan kesejahteraan.

Dalam UUD nomor 25 tahun 1992 tentang perkoperasian jenis koperasi dibedakan menjadi lima yaitu:

1. Koperasi Simpan Pinjam: koperasi yang bergerak dibidang simpanan dan pinjaman sebagai salah satu usaha yang melayani anggotanya.
2. Koperasi Konsumen: koperasi yang beranggotakan para konsumen dengan menjalankan kegiatan jual beli menjual barang konsumsi
3. Koperasi Produsen: koperasi yang beranggotakan para pengusaha kecil dengan menjalankan kegiatan pengadaan bahan baku dan penolong untuk anggotanya.
4. Koperasi Pemasaran: koperasi yang menjalankan kegiatan penjualan produk/jasa koperasi atau anggotanya.
5. Koperasi Jasa: koperasi yang bergerak dibidang usaha jasa lainnya dan koperasi yang menyelenggarakan kegiatan usaha pelayanan jasa non-simpan pinjam yang diperlukan oleh anggota dan non-anggota.

2. Kesejahteraan Ekonomi

Kesejahteraan dapat diartikan sebagai kondisi kehidupan seseorang atau masyarakat yang meningkat taraf jasmani dan rohaninya dalam berbagai bidang. Kebutuhan kesejahteraan ini memungkinkan individu atau masyarakat merasa aman dan nyaman saat hidup berdampingan.⁶ Kesejahteraan sekelompok manusia atau perorangan tergantung beberapa faktor, sebagian merupakan faktor ekonomi sedangkan lainnya merupakan faktor non ekonomi, seperti faktor sosial politik.⁷ Kesejahteraan ekonomi merupakan salah satu indikator keberhasilan pembangunan, karena hasil yang tampak tergantung pada taraf kehidupan masyarakat. Kemudian indeks ekonomi ini diukur dari daya usaha masyarakat yang tergabung dalam badan usaha atau industri, sehingga untuk mencapai tujuan tersebut, sumber daya alam menjadi salah satu tumpuan untuk pertumbuhan ekonomi masyarakat.⁸

⁶ E B Haukilo, *Ketahanan Ekonomi dan Kesejahteraan Masyarakat* (PT Pusat Literasi Dunia, 2023): 65.

⁷ Ahmad Daengs GS, *Pembangunan Ekonomi Jawa Timur Berbasis Investasi* (Unitomo Press, 2020):106.

⁸ Bresca Merina dan Muhaimin, *Pemberdayaan Perempuan Orang Asli Papua: Strategi untuk Meningkatkan Kesejahteraan* (Jakad Media Publishing, 2024):166.

Metode

Metode yang digunakan dalam penelitian ini adalah melalui metode kualitatif yang dilakukan melalui wawancara mendalam dan diskusi kelompok selama kegiatan Sosialisasi Manajemen Koperasi di Desa Air Kelik. Dalam hal ini materi manajemen dan peran koperasi disampaikan oleh tim koperasi Air Nyato Lestari Desa Air Kelik yang bertujuan memberitahukan kepada masyarakat akan mengenai berbagai jenis koperasi dan peran penting yang dapat dimainkan dalam meningkatkan kesejahteraan ekonomi dan sosial anggota serta mengubah pandangan negatif atau kesalahpahaman tentang koperasi sebagai lembaga simpan pinjam dengan sistem mirip bank, dengan menekankan perbedaan mendasar dan keuntungan koperasi yang lebih luas. Selama sosialisasi, tim KKN kelompok 15 juga memberikan waktu diskusi kelompok, dan sesi tanya jawab untuk memastikan bahwa semua tujuan tersebut tercapai.

Hasil dan Pembahasan

1. Profil Kelompok KKN IAIN SAS BABEL Desa Air Kelik 2024

IAIN Syaikh Abdurrahman Siddik Bangka Belitung (IAIN SAS BABEL) adalah sebuah perguruan tinggi Islam yang terletak di Bangka Belitung. Perguruan tinggi ini berkomitmen untuk melaksanakan Tri Dharma Perguruan Tinggi, yang terdiri dari pendidikan, penelitian, dan pengabdian kepada masyarakat. Salah satu pilar penting dalam pelaksanaan Tri Dharma ini adalah pengabdian kepada masyarakat, yang bertujuan untuk menerapkan pengetahuan dan keterampilan akademik dalam konteks dunia nyata untuk memberikan manfaat langsung kepada masyarakat. Kelompok 15 KKN IAIN Syaikh Abdurrahman Siddik Bangka Belitung (IAIN SAS BABEL) terdiri dari mahasiswa-mahasiswa dari berbagai program studi yang terpilih untuk melaksanakan Kuliah Kerja Nyata (KKN) di Desa Air Kelik pada periode Juli - Agustus 2024. Kegiatan KKN ini merupakan bagian dari pengabdian masyarakat yang diintegrasikan dengan Tri Dharma Perguruan Tinggi, dengan tujuan untuk memberikan kontribusi positif dan nyata bagi masyarakat desa.

Salah satu kelompok KKN di Kabupaten Belitung Timur yang berlokasi di Desa Air Kelik terdiri atas 27 orang, dengan Bapak Zainudin, M.A. sebagai dosen pembimbing lapangan dengan rincian anggota kelompok sebagai berikut:

No.	Nama	Program Studi	Jabatan
1.	Ilham Agung Prasetyo	KPI	Ketua Kelompok
2.	Abillah Fatih	HKI	Wakil Ketua Kelompok
3.	Sindi Aprilia	PI	Sekretaris 1
4.	Maya Ariski	TBI	Sekretaris 2
5.	Hania Silsiseptia	PS	Bendahara Umum
6.	Kessa Alesia	PAI	PJ Divisi Medkom
7.	Arbiansah	PS	Anggota Divisi Medkom
8.	Sela Sanri Yani	AKS	Anggota Divisi Medkom
9.	Hisba Hoirina	BKI	Anggota Divisi Medkom
10.	Muhammad Aji Rego	HKI	PJ Divisi Perlengkapan

11.	Fitriatul Uzma	BKPI	Anggota Divisi Perlengkapan
12.	Nurhidayah	PI	Anggota Divisi Perlengkapan
13.	Arsandi	PAI	Anggota Divisi Perlengkapan
14.	Dela	PAI	PJ Divisi Humas
15.	Vito	JI	Anggota Divisi Humas
16.	Saputri Karnila	BKI	Anggota Divisi Humas
17.	Hidayatul Rahman	PAI	PJ Divisi Keagamaan
18.	Sartika	AKS	Anggota Divisi Keagamaan
19.	Karina	PAI	Anggota Divisi Keagamaan
20.	Muhammad Ikhsan	PAI	Anggota Divisi Keagamaan
21.	Sarfina Anggrini	PBA	PJ Divisi Pendidikan
22.	Jumli Andiyan	BKI	Anggota Divisi Pendidikan
23.	Titik Kusmanti	PAI	Anggota Divisi Pendidikan
24.	Azhan Fathjri	PIAUD	Anggota Divisi Pendidikan
25.	Salma Nazhifah	PAI	PJ Divisi Kesehatan
26.	Nilam	PIAUD	Anggota Divisi Kesehatan
27.	Abel Saputri	PI	Anggota Divisi Kesehatan

2. Profil Desa Air Kelik Kabupaten Belitung Timur

Desa Air Kelik adalah sebuah desa yang terletak dalam Kecamatan Damar, Kabupaten Belitung Timur, Provinsi Kepulauan Bangka Belitung. Desa Aik Kelik terdiri dari 2 dusun, yakni : Dusun Aik Kelik dan Dusun Aik Lanci dengan jumlah RT 15. Desa Air Kelik berbatasan dengan :

- a. Sebelah utara berbatasan dengan Laut Natuna,
- b. Sebelah selatan berbatasan dengan Desa Bentaian Jaya Kecamatan Manggar,
- c. Sebelah timur berbatasan dengan Desa Mempaya, dan
- d. Sebelah barat berbatasan dengan Desa Mayang Kecamatan Kelapa Kampit.

Sektor perkebunan di desa ini menjadi skala prioritas. Penggunaan luas lahan untuk penggunaan pemukiman 1.298 ha, untuk perkebunan swasta 9.000 ha, perkebunan rakyat 3.000 ha dan untuk perkantoran 78.20 M2. Hutan lindung 440 ha dan hutan produksi 2.084 ha.

3. Profil Koperasi Air Nyato Lestari Desa Aik Kelik

Koperasi Air Nyato Lestari didirikan pada tanggal 20 April 2020. Dengan Nomor Badan Hukum AHU 0003025. AH.01.26.Tahun 2020. Koperasi Air Nyato Lestari beranggotakan 116 kelompok tani dengan SK CPCL NO 188.45-503 Tahun 2023. Adapun susunan kepengurusan Koperasi Air Nyato, sebagai berikut:

No	Nama	Jabatan
1	Sri Anggraini	Ketua
2	Jaka Saputri	Wakil Ketua
3	Evi Lestari	Sekretaris I
4	Krisna Septiana	Sekretaris II

5	Novi	Bendahara
6	Sadeli	Pengawas I
7	Sudiwantoro	Pengawas II
8	Edendi	Penasehat I
9	Supriyadi	Penasehat II

Sementara itu, visi Koperasi Air Nyato Lestari, yaitu mewujudkan ekonomi masyarakat yang maju sejahtera dan mandiri dengan pola pengembangan potensi sumber daya alam dan manusia dalam wilayah Desa Air Kelik. Sedangkan Misi Koperasi Air Nyato Lestari, yaitu:

1. Meningkatkan kesejahteraan anggota koperasi.
2. Menuntaskan kemiskinan dalam wilayah dusun air lanci desa air kelik
3. Memperluas partisipasi masyarakat dalam sektor perkebunan kelapa sawit
4. Meningkatkan tingkat keswadyaan masyarakat dalam rangka membangun desa yang sejahtera dan mandiri.
5. Mendorong terwujudnya tata kelola perkebunan sawit yang adil, transparan, dan bertanggung jawab
6. Menjalankan organisasi yang transparan dan akuntabel dengan didukung sistim informasi yang handal.
7. Meningkatkan kemajuan pola kemitraan dengan prinsip saling menguntungkan satu sama lain.
8. Mengembangkan dan memperluas bidang usaha dengan prioritas meningkatkan laba dan shu bagi anggota.

Luas lahan kurang lebih 150, 3989HA yang terbagi 3 kali penanaman, dengan rincian sebagai berikut:

Tahun Tanam	Luas Lahan
2019	65 HA
2020	75 HA
2022	10, 3989 HA

Adapun Program Kerja Koperasi Air Nyato adalah sebagai berikut:

1. Penjualan Tandan Buah Segar
2. AngkutanTandan Buah Segar

4. Peran Koperasi Air Nyato Lestari terhadap Kesejahteraan Masyarakat

Adapun hasil dan pembahasan yang dapat kami lampirkan dalam kegiatan sosialisasi dengan fokus manajemen dan peran koperasi terhadap kesejahteraan ekonomi masyarakat yang dilaksanakan oleh tim KKN kelompok 15 IAIN SAS BABEL bersama tim Badan Usaha Koperasi Air Nyato Lestari diikuti oleh beberapa pengurus koperasi dan para warga sekitar Desa Air Kelik pada hari Sabtu, 20 Juli 2024. Pelaksanaan kegiatan tersebut bertempat di Kantor Sekretariat Koperasi Air Nyato Lestari, Dusun Aik Lanci, Desa Air Kelik.

Koperasi Aik Nyato Lestari Air Kelik merupakan sebuah koperasi yang memiliki visi untuk mewujudkan ekonomi masyarakat yang maju, sejahtera, dan mandiri melalui pengembangan potensi sumber daya alam dan manusia di wilayah Desa Air Kelik. Dalam mencapai visi ini, koperasi ini memiliki misi yang mencakup berbagai aspek penting seperti meningkatkan kesejahteraan anggota koperasi, menuntaskan kemiskinan di Dusun Air Lanci Desa Air Kelik, dan memperluas partisipasi masyarakat dalam sektor perkebunan kelapa sawit. Selain itu, koperasi ini juga berkomitmen untuk meningkatkan tingkat keswadayaan masyarakat, mendorong terwujudnya tata kelola perkebunan sawit yang adil, transparan, dan bertanggung jawab, serta menjalankan organisasi yang transparan dan akuntabel dengan dukungan sistem informasi yang handal.

Menurut teori ekonomi, koperasi memiliki potensi untuk meningkatkan kesejahteraan ekonomi dan sosial masyarakat. Koperasi dapat mengurangi biaya transaksi dan meningkatkan daya tawar anggota melalui pengelolaan sumber daya yang lebih efisien dan kolektif. Hal ini didukung oleh penelitian yang menunjukkan bahwa koperasi dapat memainkan peran penting dalam pembangunan ekonomi lokal.⁹

Misi koperasi ini tidak hanya berfokus pada aspek ekonomi semata, tetapi juga mencakup upaya peningkatan partisipasi dan keswadayaan masyarakat. Dengan memperluas partisipasi masyarakat dalam sektor perkebunan kelapa sawit, koperasi ini berusaha untuk menciptakan peluang kerja dan meningkatkan pendapatan bagi anggota dan masyarakat sekitar. Peningkatan tingkat keswadayaan masyarakat diharapkan dapat membantu membangun desa yang sejahtera dan mandiri. Selain itu, dengan mendorong tata kelola perkebunan sawit yang adil dan transparan, koperasi ini berupaya untuk memastikan bahwa seluruh proses produksi dan distribusi dilakukan dengan bertanggung jawab dan berkelanjutan.

Untuk menjalankan misi-misinya, Koperasi Aik Nyato Lestari Air Kelik memiliki beberapa program kerja utama, yaitu penjualan tandan buah segar dan angkutan tandan buah segar, serta usaha sewa tenda. Program kerja ini menunjukkan bahwa koperasi ini berfokus pada kegiatan produksi dan pemasaran produk kelapa sawit. Sistem koperasi Aik Nyato Lestari juga berbeda dengan koperasi pada umumnya yang memiliki sistem simpan pinjam, karena koperasi ini tidak memiliki sistem pinjam. Koperasi ini tidak memiliki sistem bagi hasil di manajemen koperasi, karena hasil dari warga yang memiliki lahan adalah untuk warga sendiri, meskipun koperasi membiayai biaya operasionalnya.

Dalam hal ini, koperasi ini dapat dikategorikan sebagai Koperasi Produsen dan Koperasi Pemasaran. Sebagai koperasi produsen, koperasi ini membantu anggotanya dalam pengadaan bahan baku dan penolong untuk usaha perkebunan kelapa sawit. Sementara itu, sebagai koperasi pemasaran, koperasi ini berperan dalam penjualan produk yang dihasilkan oleh anggotanya, yaitu tandan buah segar. Pada konteks teori

⁹ I. K. Surya, I. B. K., & Sudarsana, *Ekonomi Koperasi: Teori dan Praktik* (Jakarta: Penerbit Salemba Empat, 2020), 45.

ekonomi, koperasi produsen dan pemasaran ini memainkan peran penting dalam meningkatkan efisiensi pasar dan mengurangi biaya transaksi bagi anggotanya. Melalui koperasi, para petani kelapa sawit dapat mengakses pasar dengan lebih mudah dan mendapatkan harga yang lebih baik untuk produk mereka. Hal ini sejalan dengan teori ekonomi skala dan efisiensi pasar, di mana organisasi seperti koperasi dapat mengurangi hambatan pasar dan meningkatkan daya tawar kolektif anggotanya.¹⁰

Dalam menjalankan kegiatannya, Koperasi Aik Nyato Lestari Air Kelik juga menekankan pentingnya transparansi dan akuntabilitas organisasi. Dengan didukung oleh sistem informasi yang handal, koperasi ini berusaha untuk memastikan bahwa seluruh proses dan kegiatan koperasi dapat diawasi dan dipertanggungjawabkan dengan baik. Selain itu, koperasi ini juga berupaya untuk meningkatkan kemajuan pola kemitraan dengan prinsip saling menguntungkan satu sama lain. Dengan mengembangkan dan memperluas bidang usaha, koperasi ini berfokus pada peningkatan laba dan Sisa Hasil Usaha (SHU) bagi anggotanya, sehingga dapat memberikan manfaat yang lebih besar bagi seluruh anggota koperasi. Namun, terdapat beberapa kendala dalam manajemen keuangan koperasi ini. Pencatatan keuangan manajemen koperasi yang ada di Dusun Aik Lanci ini dilakukan setiap tiga bulan sekali dalam satu tahun. Pencatatan keuangan ini biasanya dicatat oleh PT Sawit SWP, secara tidak transparan, dan untuk koperasi ini sendiri hanya mencatat jika adanya suatu kegiatan yang berkaitan dengan pemeliharaan kebun sawit seperti pemupukan, pemotongan pelepah sawit, dan sebagainya.

Warga yang memiliki lahan kemudian menggarap dan menanam sawit, ketika tanaman sawit mulai tumbuh besar, pihak PT Sawit SWP akan meminta tandan buah segar sebesar 15% retribusi, beserta utang warga yang berupa pupuk, racun hama, dan bibit sawit. Namun, hasil panen sepenuhnya akan diserahkan kepada warga. Lahan per satu hektar senilai 70 juta rupiah.

Efektivitas panen buah sawit ini sangat baik, karena setiap kali pemanenan warga tidak mengalami kesulitan dan hasil panen mengalami kenaikan meskipun tidak terlalu banyak. Hasil panen warga tidak dijual secara langsung kepada PT SWP, melainkan dijual kepada anak angkat (badan usaha) dari PT SWP yang melakukan pemisahan antara tandan sawit dengan buahnya. Harga penjualan tidak menggunakan harga sesuai tengkulak, tetapi menggunakan harga sawit dari pemerintah yaitu harga tandan buah segar (TBS).

Secara keseluruhan, Koperasi Aik Nyato Lestari Air Kelik memainkan peran yang sangat penting dalam meningkatkan kesejahteraan ekonomi masyarakat di Desa Air Kelik. Dengan berbagai program kerja dan misi yang jelas, koperasi ini tidak hanya membantu anggotanya dalam hal produksi dan pemasaran produk, tetapi juga berkontribusi dalam pembangunan desa yang lebih sejahtera dan mandiri. Melalui kegiatan sosialisasi yang dilakukan oleh tim KKN kelompok 15 IAIN SAS BABEL bersama tim Badan Usaha Koperasi Air Nyato Lestari ini memberikan wawasan dan

¹⁰ A Suryani, *Manajemen Koperasi Modern*, (Yogyakarta: Penerbit Andi, 2019), hal. 67.

pemahaman baik kepada masyarakat tentang pentingnya peran koperasi dalam meningkatkan kesejahteraan ekonomi dan sosial.

Kesimpulan

Kesimpulan dari penelitian ini menunjukkan bahwa Koperasi Aik Nyato Lestari Air Kelik memiliki peran signifikan dalam meningkatkan kesejahteraan ekonomi masyarakat Desa Air Kelik. Dengan visi untuk mewujudkan ekonomi masyarakat yang maju, sejahtera, dan mandiri, serta misi yang mencakup peningkatan kesejahteraan anggota, penuntasan kemiskinan, dan perluasan partisipasi masyarakat dalam sektor perkebunan kelapa sawit, koperasi ini berhasil menciptakan peluang kerja dan meningkatkan pendapatan anggota dan masyarakat sekitar. Program kerja utama koperasi, seperti penjualan dan angkutan tandan buah segar, menunjukkan fokus pada kegiatan produksi dan pemasaran kelapa sawit, yang berdampak positif pada peningkatan efisiensi pasar. Namun, masih terdapat beberapa kendala dalam manajemen keuangan koperasi yang memerlukan perbaikan, terutama dalam hal transparansi pencatatan keuangan. Secara keseluruhan, Koperasi Aik Nyato Lestari Air Kelik berkontribusi secara signifikan dalam pembangunan ekonomi dan kesejahteraan sosial masyarakat Desa Air Kelik, meskipun masih perlu adanya peningkatan dalam beberapa aspek manajemen koperasi.

Daftar Pustaka

- Badan Pusat Statistik Indonesia. (29 April 2020). *Statistik Indonesia 2020*. Diakses pada 30 Juli 2024, dari <https://www.bps.go.id/id/publication/2020/04/29/e9011b3155d45d70823c141f/statistik-indonesia-2020.html>
- Fahrudin, Maulidatul Fitri, dan Sunaika. "Analisa Peran Sumber Daya Manusia Dalam Manajemen Operasional Terhadap Koperasi PP. Nurul Jadid." *Jurnal Keadaban* 4, no. 1 (2022): 13–25.
- GS, Ahmad Daengs. *Pembangunan Ekonomi Jawa Timur Berbasis Investasi*. Unitomo Press, 2020.
- Haukilo, E B. *Ketahanan Ekonomi dan Kesejahteraan Masyarakat*. PT Pusat Literasi Dunia, 2023.
- Merina, Bresca, dan Muhaimin. *Pemberdayaan Perempuan Orang Asli Papua: Strategi untuk Meningkatkan Kesejahteraan*. Jakad Media Publishing, 2024.
- Pasaribu, Ryan Irwansyah, dan Kusmilawaty. "Analisis Peran Koperasi Dalam Meningkatkan Kesejahteraan Anggotanya (Studi Kasus Pada Koperasi Pegawai Negeri Pemerintah Kota Medan)." *Jurnal Mutiara Ilmu Akuntansi (JUMIA)* 2, no. 2 (2024): 359–68.
- Rodgers, D. "Guidance notes to the co-operative principles." *International Co-operative Alliance: Brussels, Belgium*, 2015.
- Surya, I. B. K., & Sudarsana, I. K. *Ekonomi Koperasi: Teori dan Praktik*. Jakarta: Penerbit Salemba Empat, 2020.
- Suryani, A. *Manajemen Koperasi Modern*. Yogyakarta: Penerbit Andi, 2019.
- Tiktiek, Kurniawati. "Peranan, Nilai dan Prinsip Perkoperasian di Indonesia." *Jurnal Ilmiah Mahasiswa AGROINFO GALUH* 9, no. 1 (2022): 389–973.

Lampiran foto Kegiatan



